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Chers amis,  

“L’ADN de résistance et 
d’innovation du Sonnenhof 

nous est précieux en ces 
temps difficiles. 

Nous affirmons avec 
force , qu’il est possible de 
réformer en profondeur 

notre secteur , de le rendre 
plus inclusif, plus agile et 

plus juste. ”

Comme vous le savez, le Sonnenhof 
est l’acteur médicosocial de référence 
en Alsace du Nord. La Fondation 
est privée, à but non lucratif et porte 
depuis bientôt 150 ans, une mission 
d’intérêt général. Avec nos confrères, 
nous permettons la mise en œuvre des 
politiques publiques, destinées aux 
personnes en situation de handicap 
et aux personnes âgées dépendantes. 
Nos financements proviennent 
principalement de fonds publics 
et nous dépendons de l’Agence 
Régionale de Santé et de la 
Collectivité Européenne d’Alsace, qui 
sont nos deux principales autorités de 
tarification et de contrôle.
Notre secteur a été très fortement 
éprouvé ces dernières années, sur 
tous les plans. D’une part, la perte 
d’attractivité de nos métiers depuis 
plusieurs années, se traduit par une 
pénurie de personnel importante et 
durable. 

Nous nous battons pour 
la valorisation de nos 
professionnels et à minima 
pour l’alignement de nos 
grilles salariales sur les 
conditions offertes par les 
hôpitaux publics. 
La pénurie de professionnels 
professionnels impose le recours 
massif à des personnels non 
diplômés, ou intérimaires, ce qui 

dégrade la qualité de 
l ’ a c c o m p a g n e m e n t , 
épuise nos salariés fidèles 
et engagés et génère 
d’important surcoûts.
D’autre part, la hausse 
de l’inflation depuis 2021 
impacte lourdement nos 
coûts de fonctionnement : 
l’énergie, l’alimentation, les 
transports, les travaux, tout 
coûte plus cher et cela ne se 
traduit pas par une hausse 
adaptée de nos dotations.

Heureusement, face à ces 
difficultés, nous pouvons 
compter sur les annonces 
gouvernementales ! Prime 

Édito
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Bien fraternellement.
Anne-Caroline BINDOU,
Directrice générale

Ségur pour les soignants, prime 
Ségur pour les éducateurs, prime 
grand âge, hausse du point d’indice 
pour les salariés de l’EHPAD, hausse 
historique du point d’indice pour tous 
les salariés du secteur handicap et 
enfin, prime pour les oubliés du Ségur. 
Dès publication de ces décisions 
au journal officiel, nous avons versé 
ces primes à nos salariés, qui les 
attendaient avec impatience.

Hélas, les promesses n’engagent que 
ceux qui y croient me disait ma grand-
mère, chère Mamema, pleine de bon 
sens. J’aurais dû retenir la leçon. 
Quelle immense déception ! D’une 
part les indispensables revalorisations 
salariales décidées, n’ont toujours 
pas permis d’aligner nos grilles sur 
le niveau des rémunérations de 
l’hôpital public. D’autre part, ces 
coûts supplémentaires imposés à 
la Fondation ne se traduisent pas 
en dotations supplémentaires, 
permettant d’y faire face. 

Depuis trois ans, nous devons 
sans cesse assumer de nouvelles 
obligations financières, 
sans compensation, et nos 
financeurs nous demandent 
de proposer des plans 
d’économies pour les couvrir. 
Alors même que l’Etat "s’aperçoit 
subitement" que le déficit devrait 
dépasser 6% du PIB en 2024, qu’il 

sera finalement nécessaire de faire des 
économies à hauteur de 40 milliards 
ou plus selon les sources, dès 2025, 
il est légitime de s’interroger : ne suit-
on pas de près les postes clés de 
dépenses publiques ? N’y a-t-il eu 
aucune planification des dépenses 
engagées jusqu’à présent, qui aurait 
permis d’éviter cette catastrophe ? 
Ce travail de maîtrise de nos coûts, 
pour nécessaire qu’il soit eu égard 
au respect dû aux fonds publics, ne 
nous permettra pas de combler les 
10 millions de surcoûts, sur les cinq 
dernières années.

Il en va de même pour la quasi-
totalité des organismes gestionnaires 
de notre secteur en France. Lors de 
nos échanges avec nos confrères du 
secteur, nous constatons que nous 
avons tous les mêmes difficultés. 
Cela semble indiquer que les pouvoirs 
publics ont décidé de nous faire porter 
les surcoûts liés à leurs décisions. 
Avec un partenaire privé, nous 
appellerions cela de l’escroquerie. 
Avec les pouvoirs publics, cela 
s’apparente à de l’abus de pouvoir.

Chers amis, il me semblait 
indispensable de vous 
informer de cet te situation 
et aussitôt d’ajouter que nous 
ne baissons pas les bras, que 
nous ne nous résignons pas à 
rendre les armes. 

L’ADN de résistance et d’innovation 
du Sonnenhof nous est précieux en 
ces temps difficiles. Nous affirmons 
avec force, qu’il est possible de 
réformer en profondeur notre secteur, 
de le rendre plus inclusif, plus 
agile et plus juste. Cela suppose 
que chacun prenne sa part. L’Etat 
d’abord, dont nous attendons un 
financement juste, permettant de 
répondre à nos obligations. Au-delà, 
nous attendons que l’annonce d’une 
dépense nouvelle, soit précédée de 
l’identification des fonds nécessaires à 
la couvrir. Ensuite nous tous, citoyens, 
devons faire preuve de responsabilité 
dans nos comportements quotidiens 
qui impactent les fonds publics. Il est 
indispensable que chacun prenne 
conscience de ses responsabilités 
individuelles pour redresser la situation 
et tenter de sauver notre modèle 
social. Car l’arrivée d’un enfant en 
situation de handicap dans une 
famille peut toucher tout le monde. Et 
tout le monde vieillit. Cela nécessite 
souvent le soutien et la solidarité de 
la communauté pour permettre aux 
familles concernées d’y faire face. 

Au Sonnenhof nous nous adaptons 
en permanence aux personnes qui 
ont besoin de nos services pour vivre 
et s’épanouir, durant un temps, ou 
pour toujours. 

Chers amis, plus que 
jamais nous avons besoin 
de vous. Tout en affirmant 
que vos dons ne doivent 
pas suppléer les fonds 
publics, ils contribuent à la 
pérennité de la Fondation.
Alors dans ces temps chahutés, nous 
vous offrons ces quelques pages de 
bonheur, avec toute l’énergies de nos 
équipes en bonus !
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RETOUR  
Trois jours de fête ! 

en images

Le week-end du 31 mai au 2 juin 
2024, malgré un ciel gris, la 135ème 
Fête Annuelle du Sonnenhof 
a rayonné d’une chaleur bien 
particulière dans la Cour du Soleil. 
Ce grand événement, attendu 
chaque année par résidents, 
familles et amis, a su transformer 
un temps maussade en trois 
journées lumineuses, pleine de vie 
et de partage.

Tout a commencé le vendredi 31 mai 
avec la Fête des Usagers, un moment 
spécialement dédié aux résidents 
du Sonnenhof. Cette journée, riche 
en émotions, a permis à chacun de 
profiter d’un repas sous le chapiteau, 
puis de moments de partage, de jeux, 
de danse et d'animations adaptées, 
renforçant l’esprit communautaire qui 
règne au sein de la Fondation.
Le même soir, la Fête des Salariés a pris 
le relais, une occasion pour l’ensemble 
du personnel de se retrouver dans 
une ambiance détendue et festive. 
Ce moment de convivialité permet 
de remercier ceux qui, jour après jour, 
s'investissent pour améliorer la vie des 
personnes accompagnées.

La fête des  
résidents et 
des salariés
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Le samedi 1er juin, une grande 
nouveauté a vu le jour : la marche 
gourmande pour l’autisme. Cette 
première édition a attiré plus de 300 
participants venus découvrir un 
parcours alliant découverte culinaire et 
soutien à une cause essentielle. Tout 
au long du parcours, les marcheurs ont 
pu découvrir les sites de la Fondation, 
déguster des produits locaux tout 
en profitant d’un magnifique cadre 
naturel. Les fonds récoltés ont été 
destinés à la Maison de l’Autisme, un 
projet majeur du Sonnenhof. Cette 
marche, qui allie plaisir et solidarité, a 
rencontré un franc succès et pourrait 
devenir un rendez-vous récurrent des 
prochaines éditions.

Enfin, le dimanche 2 juin, la 
traditionnelle Fête Annuelle a 
rassemblé résidents, familles et 
amis du Sonnenhof. Une parenthèse 
dans une semaine pluvieuse  ! Les 
quelques nuages dans le ciel n’ont 
pas entaché la bonne humeur des 
participants. La journée a débuté par 
un culte, suivi d’un déjeuner convivial. 
L’après-midi, les Percus’Sons, un 
groupe de percussion formé par les 
résidents, ont ouvert les festivités 
avec enthousiasme. 

Une Fête Annuelle  
sous le signe de la  

convivialité

La marche 
gourmande 

pour l'autisme : 
une nouveauté 

2024

Les visiteurs ont ensuite pu participer 
à une variété d’activités : danse 
folklorique, concerts, baptêmes 
en poney, et visites de la Ferme 
Pédagogique. Malgré la météo, le 
soleil brillait dans les cœurs, et l’esprit 
de partage et de solidarité était plus 
que jamais présent.
La Fête Annuelle du Sonnenhof 2024 
a, une fois de plus, montré la force des 
liens qui unissent la communauté. Ce 
week-end festif, ponctué d’initiatives 
solidaires, a permis de mettre en 
lumière l’engagement constant de la 
Fondation pour l’inclusion et le bien-
être des personnes en situation de 
handicap. Un rendez-vous inoubliable 
pour tous les participants, qui ont 
d'ores et déjà hâte de se retrouver 
l'année prochaine.

Jérémy Eckle
Responsable communication  

et Recherche de fonds
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JuniorsPÔLE  
Les Impros aux couleurs olympiques 

Si le mois de juillet avait déjà des 
airs de vacances pour beaucoup 
d’entre nous, du côté des ateliers 
Impros, juillet fut un mois sportif. 
Un été aux couleurs de l’actualité en 
effet ; suivis par un grand nombre de 
nos jeunes, dont certains fervents 
supporters ont fièrement porté 
les maillots et ensembles officiels, 
les jeux 2024 ont animé la période 
estivale. 

Un évènement qui inspire donc, 
mais également un évènement qui 
rassemble. Se rassembler autour du 
sport a été le but des actions menées 
cet été dans nos ateliers. 
Nos sportifs des beaux jours ont enfilé 
leurs maillots d’athlètes pour partir à 
la découverte des sports olympiques 
et paralympiques. 
Au programme  : des Olympiades 
avec des épreuves variées telles que 
le lancer de cerceaux, un parcours 
d’obstacles ou encore la construction 
de la plus grande Tour Eiffel en Légo. 
Quelques gouttes de sueur mais 
surtout beaucoup de rires auront été 
la recette de la victoire car même si 

Camille Guihot
Contrat de professionnalisation AES

École et Atelier Soleil

L’été dans les ateliers s’est 
donc achevé et comme pour 
tous les athlètes olympiques, 
l’heure était au repos bien 
mérité pour nos jeunes à qui 
nous avons dit aurevoir et à 
l’année prochaine !

l’équipe de l’Atelier Bois a remporté la 
coupe avec brio tous nos champions 
ont remporté une médaille ce jour-là !
Pour continuer sur cette thématique, 
il n’aurait pas été possible d’aborder 
ces jeux sans parler des sports 
paralympiques. Après avoir découvert 
le Cécifoot et le basket en fauteuil 
au travers de reportages nous nous 
sommes ensuite mis dans la peau 
de ces sportifs hors du commun en 
réalisant un parcours les yeux bandés 
et un parcours en fauteuil.
Cette découverte a suscité beaucoup 
d’appréhension de la part de nos 
jeunes : 

Au début je ne voulais pas 
avoir les yeux bandés, j’avais 
peur de tomber mais au final 
c’était trop facile !

Le basket en fauteuil c’est 
cool, mais c’est compliqué 
de marquer parce que les 
paniers sont très hauts et on 
peut tomber.

Même si beaucoup d’entre eux ne 
voulaient pas ou n’osaient pas au 
début, tous se sont essayés aux 
différents parcours avec beaucoup 
d’amusement au final et beaucoup 
de respect face aux sportifs 
paralympiques. 
Pour clore cet été les jeunes de 
l’atelier cuisine ont travaillé sur une 
autre facette de ces jeux olympiques : 
"La sécurité et les secours".
Des milliers de pompiers et pompiers 
volontaires ont été présents lors des 
jeux et nous avons tenu à parler de 
ces hommes et femmes qui dans 
l’ombre ont rendu tout cela possible. 
Nous avons fait une initiation aux 
gestes qui sauvent et un rappel des 
numéros d’urgence et nous avons 
même eu la chance de visiter le centre 
de secours du Val de Moder grâce 
au Lieutenant Stoeckel et au Sapeur 
Hambs, encore un grand merci à eux ! 
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JuniorsPÔLE  
Un été de partage et de découvertes

Durant le mois de juillet, l’accompa-
gnement des jeunes par le SESSAD 
se fait sous un autre format, toujours 
dans le respect des besoins et des 
objectifs travaillés au fil de l’année.
Tout au long de l’année, nos profes-
sionnels du SESSAD accompagnent 
des enfants et jeunes adultes âgés de 
3 à 20 ans, présentant des troubles du 
spectre de l’autisme et/ou une défi-
cience intellectuelle. Les interventions 
sont principalement individuelles, et 
se déroulent dans des environne-
ments familiers aux jeunes, tels que 
les établissements scolaires, le domi-
cile ou encore les locaux du SESSAD.
Cependant, en juillet, place aux 
activités de groupe ! Ces moments 
privilégiés permettent aux jeunes 
de nouer de nouvelles relations 
tout en poursuivant les objectifs 
pédagogiques fixés durant l’année. 

L’été est enfin là avec ses premiers 
rayons de soleil ! Comme chaque 
année, cette période est synonyme 
de vacances, et avec elle, quelques 
ajustements dans l’organisation 
des activités du Service d'Éducation 
Spéciale et de Soins À Domicile.

Carmen Erhart
Éducatrice Spécialisée

SESSAD

Les échanges, tant entre les jeunes 
qu’avec les professionnels, favorisent 
la création de liens et une cohésion 
dans une ambiance conviviale. Ces 
temps partagés deviennent aussi des 
espaces de plaisir et de loisirs, une 
opportunité précieuse pour ces jeunes 
qui n’ont pas toujours accès à ce 
genre d'activités dans leur quotidien.
Les activités proposées sont aussi 
l’occasion pour les professionnels 
de découvrir les jeunes dans un 
autre cadre. De nombreuses mises 
en situation travaillées au cours de 
l’année, telle que "demander une 
information", peuvent alors être mises 
en pratique dans des contextes réels.

Au programme cet été :
• Des activités sportives variées : 

balades en plein air, sorties à la 
piscine et même de l’escalade, 
où les jeunes ont pu tester leur 
courage et dépassement de soi ;

• Une sortie sensorielle au “sentier 
pieds nus” pour explorer les 
textures et les matières sous une 
forme ludique ;

• Des ateliers de cuisine où suivre 
une recette devient un défi collectif, 
avec la récompense de partager 
ensemble le fruit de leur travail ;

• Des rencontres auprès de nos 
amis les bêtes, notamment au zoo 
de Karlsruhe et au parc animalier 
de Siltz, où les plus téméraires ont 
pu nourrir et caresser les lapins, 
cochons d’Inde et biches.

Même lorsque le soleil s’est fait plus 
timide, les activités n’ont pas cessé. 
En cas de météo capricieuse, des 
sorties au bowling, au musée ou 
encore à Shopping Promenade ont 
été organisées pour garantir des 
moments tout aussi enrichissants.
Ce mois de juillet a été riche 
en aventures et découvertes, 
permettant à chacun de se préparer 
sereinement pour les vacances d’été 
et la rentrée à venir.

J’ai aimé les sorties avec le 
SESSAD, donner à manger 
à des chèvres et des 
poneys, être avec d’autres 
enfants et j’ai fait du mini-
golf pour la première fois. 

J’ai fait de nouvelles copines 

J’étais jamais au zoo, c’était 
trop bien de voir tous les 
animaux !

Léo, 9 ans

Claire, 10 ans

Noémie, 10 ans
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JuniorsPÔLE  

Durant la période d’été juillet et 
août, les jeunes de l’internat du 
Schweitzer ont pu profiter de 
plusieurs activités et sorties.

Pour le groupe Colorado, tout a 
commencé lors d’une réunion jeune ; 
en effet les jeunes ont demandé à faire 
une sortie à Europa Park  ! Ils étaient 
tellement enthousiastes à cette idée.
Avec les collègues, nous avons réfléchi 
durant plusieurs semaines sur ce qu’il 
était possible de faire pour répondre à 
leur demande et leur offrir cette sortie.
C’est lors de la Fête annuelle du 
Sonnenhof, au mois de juin, que nous 
avons fait un stand de crêpes. Le prix 
était libre. Grâce à cela une partie 
de la sortie a pu être financée. Nous 
nous sommes donc rendus à Europa 
Park le 16 juillet, le temps ainsi que 
l’ambiance étaient au rendez-vous. 
Les jeunes et les éducateurs se sont 
bien amusés.
Il y a eu d’autres sorties : une sortie au 
Vélorail de Druligen et nous sommes 
également allés au sentier pieds nus 
de Muttersholtz. 

Marjorie Seither, Laetitia Noeppel, 
Leslie Heitz et Gaëlle Schuh

Éducatrices du Secteur 1 de l'IME

Les chaleurs estivales ont permis au 
groupe de l’Ogowé de profiter d’une 
sortie au plan d’eau de Brumath et 
d’un pique-nique au bord du Rhin 
aux jardins des 2 rives à Kehl, en 
Allemagne, suivi d’une petite douceur 
glacée.
Les garçons sont également allés 
manger au restaurant Panda Wok 
où ils ont pu goûter aux différentes 
spécialités asiatiques du buffet et se 
sont rendus au bowling à Haguenau.

Les filles de l’Amazone ont quant à 
elles apprécié une visite médiévale au 
château du Haut-Koenigsbourg.
Les jeunes de la Volga sont allés 
jusqu’à Mulhouse pour la découverte 
de la cité du train. Une éducatrice de 
ce groupe a pu obtenir des places 
pour le concert de Slimane qui a eu 
lieu à Saverne et ainsi emmener 5 
jeunes fans du chanteur. Sans oublier 
les nombreuses escapades à la 
piscine de Bichwiller.

Les équipes ont fait leur maximum 
pour pouvoir offrir aux jeunes des 
moments hors de l’internat , selon 
leurs envies. La plupart de ces sorties 
viennent de la demande des jeunes. 
Ils en gardent chacun de précieux 
souvenirs. 

Vivement l’été prochain !

Le NRJ Music Tour, qui s’est déroulé 
à Haguenau le 7 septembre dernier, 
a encore une fois été l’occasion pour 
certains jeunes de l’internat de profiter 
d’un concert en plein air. Plusieurs 
artistes étaient présents comme 
Keen’v, Amir, Jérémy Frérot. Il y en 
avait pour tous les goûts !

Le petit journal du Schweitzer
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Adultes MédicaliséPÔLE  
Un été au top à Bonhoeffer !

Miss et Mister Bonhoeffer
Pour célébrer les 10 ans de la MAS, 
nous avons élu notre Miss et notre 
Mister Bonhoeffer 2024.
Tous les résidents ont pu défiler parés 
de leurs plus beaux atours, sous le 
regard bienveillant du jury composé de 
l’animatrice, des coordinatrices et de 
la personne qui effectue actuellement 
un service civique à la MAS. 
Les boas, les paillettes, la musique, 

Ludivine, Aurélie et Marjorie 
Psychologue, animatrice et coordinatrice 

MAS Dietrich Bonhoeffer

les effusions de joies, ont rythmé 
cet après-midi haut en couleur et en 
émotions.
Après l’élection de notre première 
dauphine  Najet et de son dauphin 
Hervé, suivi de Miss Bonhoeffer 
représentée par Emma et de Mister 
Bonhoeffer par Medhi, nous nous 
restaurons autour d’un bon gâteau 
confectionné pour l’occasion.

Une sortie pas  
comme les autres
Toujours partants lorsqu’il s’agit 
de manifestations à l’extérieur, 
les résidents de la MAS ont pu 
se rendre au relai de la flamme 
olympique organisée au château du 
Fleckenstein, le 26 juin dernier. 
Le soleil et le sourire sur les visages 
des résidents étaient au rendez-
vous. Arrivés vers 14h30 sur place, 
il fallait attendre jusqu’à 17h30 pour 
voir passer la flamme. Quoi de 
mieux qu’une place à l’ombre des 
arbres, musique en fond sonore, 
pour déguster une bonne glace ? 

Chacun a pu profiter de ce 
moment de convivialité avec joie !

Cela a ravi les papilles  
de nos fins gourmets.
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Adultes MédicaliséPÔLE  
Inauguration de la MAS Catherine Zell

Le jeudi 23 mai 2024, la Fondation 
protestante Sonnenhof a inauguré 
la nouvelle Maison d’Accueil 
Spécialisée Catherine Zell à 
Oberhoffen-sur-Moder.
Cet événement marquant a réuni 
de nombreuses personnalités et 
partenaires clés, célébrant ainsi 
l’aboutissement de huit années de 
travail et de coopération.

Lors de son discours, Jean-Claude 
Girardin, le Président de la Fondation 
a rappelé l’importance historique de 
ce site, où la Fondation a vu le jour il 
y a 148 ans. Il a souligné la continuité 
de l’œuvre initiée par les Diaconesses 
de Strasbourg en 1876, en accueillant 
chaleureusement Sœur Anne-Marie, 
dernière diaconesse à avoir travaillé 
au Sonnenhof. La nouvelle MAS, 
fruit de réflexions et de recherches 
de financements, est une réponse 
aux défis posés par la pandémie de 
COVID-19 et la guerre en Ukraine.

Le bâtiment, dont la construction a été 
un véritable défi logistique et financier, 
accueille désormais 61 résidents en 
internat, 14 nouveaux résidents, et 14 
personnes en accueil de jour, offrant 
à chacun un cadre de vie adapté et 
respectueux de leur dignité.

Un projet  
de grande  
envergure
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Le discours a mis en avant la coopération 
entre la Fondation et ses partenaires, 
notamment l’Agence Régionale de Santé 
Grand Est (ARS Grand Est), qui a soutenu 
ce projet ambitieux dans le cadre d’un 
Contrat Pluriannuel d’Objectifs et de 
Moyens (CPOM). 
Cette collaboration a permis de créer 10 
nouvelles places et de transférer 4 places 
du Service d’Accompagnement et de 
Soins Permanent, répondant ainsi aux 
besoins croissants des familles et des 
résidents.

Une  
coopération 

solidaire

Pour un  
accompagnement  
personnalisé
La MAS Catherine Zell accueille des 
résidents polyhandicapés et des 
personnes porteuses de troubles du 
spectre autistique, nécessitant un 
accompagnement spécifique et des 
soins renforcés. 
Le nouveau bâtiment, doté uniquement 
de chambres individuelles, améliore 
considérablement la qualité de vie des 
résidents et des équipes, favorisant 
ainsi l’attractivité de l’établissement.
Le président a exprimé sa gratitude 
envers tous les acteurs impliqués, y 
compris le constructeur Demathieu 
Bard, l’architecte Bruno Laudat, et le 
cabinet MP Conseil. 
Il a également remercié la Banque des 
Territoires et la Collectivité Européenne 
d’Alsace pour leur soutien financier.

Un projet 
rendu  

possible  
par nos  

partenaires 
et financeurs

Virginie Cayré, directrice générale de 
l’ARS Grand Est en mai 2024, a pris 
la parole pour exprimer sa satisfaction 
quant à la réalisation de ce projet. Elle 
a souligné l’importance de la MAS 
Catherine Zell dans le paysage médico-
social régional, en rappelant que la 
Fondation protestante Sonnenhof, 
avec ses 24 établissements et ses plus 
de 800 salariés, est un acteur majeur 
du secteur de l’économie sociale et 
solidaire en Alsace.

Un  
engagement 

continu

Le Président a conclu son discours en 
rappelant les objectifs stratégiques de 
la Fondation, notamment l’adaptation 
de l’offre médico-sociale, l’innovation 
et la création de valeur ajoutée. Il a 
réaffirmé l’engagement de la Fondation 
à être un partenaire dynamique des 
institutions locales et à répondre aux 
besoins des familles, en restant fidèle 
à ses valeurs de bienveillance et de 
professionnalisme.

Cette inauguration marque un tournant dans l’histoire de 
la Fondation, en offrant un cadre de vie moderne et adapté 
aux résidents de la MAS Catherine Zell, tout en renforçant la 
coopération et la solidarité entre tous les acteurs impliqués.

Jérémy Eckle 
Responsable communication  

et Recherche de fonds P. 11 



Adultes MédicaliséPÔLE  
Un voyage musical à Oberhoffen

Le 13 août dernier, les résidents 
de la Maison d'Accueil Spécialisée 
Catherine Zell et leurs voisins 
du Foyer d'Hébergement pour 
Travailleurs Handicapés Jean-
Frédérique Oberlin ont assisté, à 
domicile, à un concert de musiques 
traditionnelles béninoises par 
l’ensemble vocal "EVAS Benin". 
Retour sur cette journée 
exceptionnelle. 

Au commencement, c’est une 
ancienne accompagnante de la MAS, 
Daisy, qui nous a mis en contact 
avec le groupe "EVAS Benin" et leur 
intermédiaire français Marc qu’elle 
avait rencontré il y a quelques années 
au Festival du Houblon à Haguenau. 
Cette rencontre l’ayant marquée autant 
humainement qu’artistiquement, elle a 
très justement pensé qu’il pourrait en 
être de même pour les résidents de la 
MAS Catherine Zell. 

Mardi 13 août, le grand jour est arrivé : 
il est 9h, le service technique et le 
papa de Michael, venus donner un 
coup de main bénévolement, sont 
en train d’installer des tonnelles, des 
bancs et des tables pour le concert de 
l’après-midi qui aura lieu sur le parking 
devant la MAS. 
Au même moment le groupe EVAS 
Benin arrive en bus, et nous sommes 
quelque peu impressionnés par le 
nombre de personnes que compose 
ce groupe. 
En effet ce ne sont pas moins de 20 
artistes chanteurs et danseurs, venus 
tout droit du Benin pour leur tournée 
Alsacienne, qui s’apprêtent à délivrer 
non pas une mais deux prestations 
aux résidents afin que le plus grand 
nombre puisse en profiter. 

Les résidents du groupe Lys ont 
même passé l’après-midi de la veille à 
faire pour tout le monde des tiramisus 
"avec amour" comme dit Philippe, 
résident du groupe.
Après une petite répétition dans la 
salle polyvalente, le premier concert 
du matin peut commencer ! Nombreux 
résidents et salariés se sont réunis 
pour y participer. 

Notre chef de service est 
soucieux de savoir si nous 
avons suffisamment de quoi 
hydrater toutes ces personnes 
(car il fait déjà très chaud) mais 
pas d’inquiétude Jean-Louis, 
tout est prévu ! 
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Juliette Deloras-Billot
Animatrice

MAS Catherine Zell

Ce fut l’occasion pour nous de découvrir un peu de 
leur patrimoine culturel, si bien représenté à travers 
leurs magnifiques voix. Malgré la chaleur, nous 
avons passé un très beau moment, aussi bien pour 
les résidents, que pour leurs proches et pour les 
salariés. 

L’ambiance monte crescendo, 
les artistes nous réunissent 
sur scène pour danser 
avec eux , c’est un très beau 
moment de partage auquel 
nous assistons !
À la fin du concert, nous faisons un petit 
convoi pour emmener tous les artistes 
manger au Festin. Les chanteurs et 
chanteuses ont accordé aux cuisines et 
au personnel venus manger au Festin 
une démonstration qui a conquis toute 
l’assistance !
De retour à la MAS, des familles des 
résidents venus assister au concert, 
commencent à s’installer, les résidents 
du FHTH sont également présents et 
ont ramené un gâteau pour le goûter. 
Le concert va durer 1h, les chanteurs 
ont un répertoire éclectique et nous 
proposent des musiques aussi bien 
populaires et festives que lyriques. 
Un grand merci à toutes les personnes 
qui ont rendu cet événement 
possible, aux accompagnants et 
accompagnantes de la MAS et tout 
le personnel présent ce jour-là pour 
accompagner les résidents, à Fanny la 
directrice de l’établissement, à Léonie 
la secrétaire pour ses magnifiques 
photos, au service technique pour 
l’installation des tonnelles et au papa de 
Michael venu les aider bénévolement, à 
Jean-Marc Siat et son équipe d’avoir 
accueilli le groupe EVAS Benin le midi 
au Festin, et à toutes les familles des 
résidents présentes pour partager ce 
moment avec eux.
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Adultes HébergementPÔLE  
Mono’Cirque : un spectacle vivant

Le 6 juin dernier, au Théâtre du 
Marché aux Grains de Bouxwiller, 
un événement unique a eu lieu : un 
spectacle de cirque présenté par des 
personnes en situation de handicap 
mental. Cette représentation, fruit 
de quatre mois de travail intense 
et passionné, a été un moment 
fort pour les participants et leurs 
familles.

Un travail acharné
L’origine du projet était d’offrir aux 
résidents la chance de pouvoir 
réaliser une performance artistique 
représentant les traits de caractères de 
chacun d’entre eux. L’objectif premier 
était l’exploration des compétences. 
Tel que maitriser ses émotions et oser 
faire des choix.

Le respect de soi ainsi que celui du 
groupe était également un objectif 
recherché. Tout cela afin d’être capable 
de mettre ses compétences en avant 
devant un public et d’accepter le 
regard des autres.

C’est-à-dire qu’ils ont affrontés leurs peurs face aux regards 
des autres, et qu’ils se sont surpassés dans leurs différentes 
interprétations. Ils ont eu une bonne cohésion d’équipe et d’entraide 
entre-eux, ce qui n’est pas toujours les cas dans leur vie en 
collectivité au quotidien. 

Philippe Wegener
Accompagnant Éducatif 

et Social

Ayant pu accompagner et soutenir les résidents du début à la fin 
du projet était pour moi un réel bonheur. Chacun des résidents a 
su faire preuve de persévérance et d’imagination. La progression et 
l’évolution durant ce projet étaient remarquables et extraordinaires.
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L'équipe du Centre de Vacances Adapté
Théodore Monod

Sous la direction artistique de Betty Legrand et avec le soutien 
d’Anne Scheid-Kretz des Arts du Cirque, huit résidents du Centre 
Théodore Monod ont relevé le défi de monter sur scène. Ces artistes, 
présentant des formes de handicap variées telles que la trisomie, les 
troubles du comportement et la déficience intellectuelle, ont montré 
une remarquable évolution au fil des répétitions.
Voir le sourire de la famille et des amis dans le public, mais aussi 
la réceptivité du public, c'est une grande récompense pour eux 
comme pour nous. » Betty Legrand, animatrice

Un défi  
relevé  

avec  
brio !

Perspectives 
pour l'avenir

Un engagement 
pour la  
pédagogie et 
l’inclusion  
par l’art du 
cirque

Une  
récompense 
bien méritée

Philippe Wegener
Accompagnant Éducatif et Social

Betty Legrand
Animatrice

Daniel Hoetzel
Résident

Il n'y en a pas deux qui se 
ressemblent, c'est ça la 
richesse de notre œuvre.

Voir le sourire de la famille et 
des amis dans le public, mais 
aussi la réceptivité du public, 
c'est une grande récompense 
pour eux comme pour nous.

Ça a fait du bien. C’était très 
bien le spectacle. On refera 
cette représentation.

Chaque scène a été soigneusement 
adaptée aux capacités et aux 
personnalités des artistes, mettant 
en lumière leur détermination et leur 
esprit d’équipe. Ce spectacle n’était 
pas seulement une performance 
artistique, mais aussi une véritable 
célébration des capacités et du 
potentiel des personnes peu 
importe leur handicap.

À la Fondation protestante 
Sonnenhof, nous croyons fermement 
à l’importance de l’accompagnement 
éducatif et de l’inclusion pour tous. Cet 

événement a été rendu possible grâce 
au travail de terrain des éducateurs, 
animateurs et notre partenaire du 
cirque, Anne Scheidt. Merci à la 
Conférence des financeurs de la CEA 
pour la subvention obtenue dans le 
cadre de l’appel à projet “culture et 
solidarité”, à la ville de Bouxwiller 
et le théâtre du marché aux Grains 
pour le prêt de la salle. Nos équipes 
travaillent quotidiennement pour offrir 
des activités éducatives adaptées aux 
besoins spécifiques de nos résidents. 
Les arts du cirque, par exemple, sont 
utilisés comme un outil pédagogique 

Cette première représentation 
inspire de belles perspectives pour 
l’avenir. Nous continuons à explorer 
de nouvelles façons de promouvoir 
l’inclusion, par l’art vivant et de 
soutenir le développement personnel 
des résidents de Monod. Nous 

pour développer la confiance en soi, la 
coordination et l’expression créative.
Nous sommes fiers de notre modèle 
d’inclusion, où chaque individu est 
valorisé pour ses capacités uniques. 
Les succès comme ce spectacle de 
cirque témoignent de l’impact positif 
de cette approche et de la volonté 
qui anime les professionnels du 
Sonnenhof à offrir des opportunités 
enrichissantes à ses résidents.

espérons que ce spectacle n’est que 
le début d’une série d’initiatives visant 
à montrer que le handicap ne définit 
pas les limites des capacités et des 
talents de chacun.
Nous vous invitons à découvrir le 
centre et le travail extraordinaire 
réalisé par les résidents et le personnel 
accompagnant. Ensemble, nous 
pouvons continuer à bâtir un avenir où 
chacun a sa place et peut s’épanouir 
pleinement.

Pour plus d’informations, n’hésitez 
pas à nous contacter. Nous serons 
ravis de vous accueillir au Centre de 
Vacances Adapté Théodore Monod à 
Erckartswiller !
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Adultes HébergementPÔLE  

Dans le cadre idyllique du Parc Naturel 
des Vosges du Nord, les festivités ont 
débuté à 18h30 et se sont poursuivies 
jusqu'à 23h00. Les invités ont profité 
de boissons et de délicieuses tartes 
flambées cuites au feu de bois.
La soirée a été animée par les concerts 
du groupe de jazz FUZ4TET et du 
groupe de rock SOUNDTIDE, qui ont 
enchanté le public. Ces performances 
marquaient l'aboutissement du projet 
"Mélodies Inclusives".

Le 7 juin, le Centre de Vacances 
Adapté Théodore Monod à 
Erckartswiller a célébré la Fête 
de l'Été dans une ambiance 
chaleureuse. L'événement a réuni 
les usagers du centre, leurs familles, 
les habitants du village et tous ceux 
souhaitant partager un moment 
festif sous un ciel ensoleillé.

La Fête d'Été du centre de vacances

Une soirée  
festive et  
musicale

Une fête 
réussie et  
inclusive  
dans un  

cadre idéal
Situé à Erckartswiller près de La 
Petite Pierre, en Alsace, le Centre 
Théodore Monod est un lieu de repos 
et de convivialité géré par la Fondation 
protestante Sonnenhof. Il accueille 
et accompagne des personnes 
handicapées, offrant un environnement 
propice aux événements inclusifs.
La Fête de l'Été 2024 a été un succès 
grâce à la participation active des 
résidents, des familles, des villageois 
et des invités. L'événement a mis en 
avant l'importance de l'inclusion et de 
l'expression artistique pour tous.
Nous vous invitons à découvrir 
les photos de cet événement sur 
notre site internet et à en apprendre 
davantage sur nos initiatives futures. 
Ensemble, continuons à célébrer la 
diversité, l'inclusion et la musique au 
Centre Théodore Monod.

Cet événement n’aurait pas été 
possible sans le soutien de nos 
partenaires :
- La conférence des financeurs, 

la Collectivité Européenne 
d'Alsace

- La communauté des 
communes du Pays de 
Hanau – La Petite Pierre

- L’association Au Grès du Jazz
- Aïcha Chibatte, directrice du 

Festival Au Grès du Jazz

Merci à tous pour votre 
contribution à la réussite de 
cette magnifique Fête de l'Été !

Remerciements

Jérémy Eckle
Responsable communication  

et Recherche de fonds
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Adultes HébergementPÔLE  

Mais avant d’arriver dans le sud de la 
France, parlons un peu de la route qui 
a duré 9 heures, 9 longues heures.
Le grand départ a eu lieu à 4 heures 
du matin. Les résidents n'ont pas 
vraiment dormi, emportés par 
l'excitation et l'envie de quitter l'Alsace. 
Les vacances étaient attendues avec 
impatience !
Laetitia tient à nous dire que le 
trajet s'est bien passé, mais en 
arrivant en Ardèche, les routes sont 
devenues vraiment éprouvantes. 
Entre les virages serrés, les montées 
et descentes, on se serait cru sur 
un manège à sensations ! L'état de 
Laetitia a été mis à rude épreuve.

Cette année, la destination de 
notre séjour interne s'est orientée 
vers la magnifique région de 
l’Ardèche, plus précisément dans la 
charmante petite ville de Largoce. 
Nous avons séjourné pendant une 
semaine dans un camping 4 étoiles 
le camping de Chadeyron, niché en 
pleine campagne, offrant calme et 
tranquillité, un véritable havre de 
paix pour se ressourcer.

Les aventures en Ardèche

Pendant le séjour, il y a eu des moments 
de rires, des instants de confidences 
et des passages émouvants.
Les résidents du FHTH ont participé à 
plusieurs activités divertissantes, sans 
oublier celles à caractère éducatif et 
culturel.
Découverte des marchés locaux, 
exploration des villages et de leur 
histoire, visite de la grotte de Chauvet, 
sans oublier les moments fun comme 
le jet-ski, la virée en catamaran, la 
visite d’un zoo naturel et les baignades 
dans différents lieux somptueux. 

Yohan Hermann et Mathieu Michel
Éducateurs 

Foyer Sara Banzet

Autant de souvenirs inoubliables qui 
resteront gravés dans leurs mémoires. 
Et j’oubliais presque les restaurants, 
une activité phare pour les résidents 
du FHTH.
Pour les résidents du FHTH, le retour, 
comment vous dire très compliqué, 
ils ne voulaient plus revenir. Tout le 
monde était d’accord pour rester 1 
semaine de plus. 

Wow l’Ardèche c’était trop cool, 
avec les piscines aqua plouf, les 
animaux, l’année prochaine on 
va bien s’amuser

Les vacances était bien, j’ai adoré 
les danses avec les éducateurs, 
les repas au restaurant trop bon.

C’était cool les vacances en 
Ardèche, j’ai adoré passer des 
moments avec ma meilleure 
amie.

Rémi Maschall

Rachel Klimpel 

Justine Villegente
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du SonnenhofATELIERS
Le parcours de vie de Pascal 

Pascal Engel, après un parcours 
professionnel atypique, a trouvé 
sa véritable passion : la cuisine. Il 
s'épanouit aujourd'hui pleinement 
dans l'art culinaire, prouvant 
que persévérance et passion 
mènent à des accomplissements 
extraordinaires.

Flora Maltese
Chargée de communication

UNE  
RÉVÉLATION 
EN CUISINE

PASCAL SE 
CONFIE SUR SON 

EXPÉRIENCE

Pendant vingt ans aux Ateliers du 
Sonnenhof, Pascal a travaillé dans 
divers ateliers (menuiserie, caléco, 
conditionnement) sans vraiment 
trouver sa place. Un stage chez le 
traiteur fournissant les repas aux 
Ateliers a été une révélation. Il a 
découvert sa passion pour la cuisine 
en participant à la préparation des 
plats et en contribuant à la satisfaction 
des clients.
Cette expérience a ouvert de 
nouvelles perspectives. Après deux 
stages aux cuisines du Centre de 
Vacances Adapté Théodore Monod 
(CVA) à Erckartswiller, Pascal a intégré 
définitivement l'équipe cuisine du 
CVA, entamant un nouveau chapitre 
prometteur.

Pascal, 51 ans, travaille au CVA depuis 
près de trois ans. Il a choisi la cuisine 
pour son calme et parce qu'il apprécie 
les tâches minutieuses. “C'est super 
intéressant”, dit-il. 
Ses journées varient : préparation 
des légumes, cuisson, dressage des 
assiettes, mise en place des tables.

D'après Joane Tritschler, sa 
référente, Pascal a trouvé au CVA 
un environnement de travail calme 
et respectueux qui lui convient 
parfaitement. Timide au début, il s'est 
rapidement intégré à la petite équipe, 
s'ouvrant aux autres et rayonnant. "Il 
adore son travail et n'a aucune envie 
de quitter le CVA", confie Joane.
Après avoir résidé un an au CVA, 
Pascal a emménagé dans un 
appartement à cinq minutes de 
son lieu de travail, gagnant ainsi en 
autonomie.

L'ÉPANOUISSEMENT 
AU CENTRE 
DE VACANCES 
THÉODORE  
MONOD

Cette expérience lui a apporté 
confiance et autonomie. Il entretient 
son appartement, envisage de 
créer un potager et aimerait se 
mettre à la pêche. Bien intégré 
dans une équipe de six personnes, 
il se voit continuer au CVA dans les 
années à venir. “Le cadre est super 
beau, calme, avec de la verdure 
et des écureuils”, ajoute-t-il avec 
enthousiasme.

DÉCOUVREZ  
L'INTERVIEW  
COMPLÈTE  
DE PASCAL

Pour en savoir plus sur le 
parcours inspirant de Pascal 
et son épanouissement au sein 
du CVA, nous vous invitons à 
lire l'interview complète sur 
notre site web. Scannez le 
flashcode ci-dessous pour y 
accéder directement !
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du SonnenhofATELIERS
Un sac de tri égologique et soldaire
"L'objectif est d'encourager les 
ménages à trier plus efficacement 
tous leurs déchets plastiques et 
papiers. Des bennes dédiées avec des 
ouvertures élargies et un couvercle 

Ce sac de tri en matière recyclée est 
l'une des nombreuses initiatives des 
Ateliers du Sonnenhof pour un avenir 
plus vert et solidaire. Leur capacité à 
innover et à intégrer des travailleurs 
en situation de handicap fait de leur 
structure un modèle d'économie 
sociale et solidaire.
Les Ateliers remercient tous les 
partenaires de l’Eurométropole de 
Strasbourg, qui ont rendu possible 
cette initiative, démontrant qu'il 
est possible de conjuguer impact 
environnemental et inclusion sociale 
pour proposer des solutions concrètes 
à la gestion des déchets.

Après plusieurs mois de recherche 
et de prototypage, les Ateliers du 
Sonnenhof ont été sélectionnés aux 
côtés de deux autres prestataires 
locaux : Au Fil d’Altair et EBS le 
Relais Est. Leur capacité à produire 
localement et solidairement, en 
respectant des critères stricts de 
durabilité et de recyclage, met 
en avant le développement local 
et l'intégration de personnes 
en situation de handicap 
dans des projets à fort impact 
environnemental.
La conception de ces sacs de 

Les Ateliers du Sonnenhof 
renforcent leur engagement en 
faveur de l'économie circulaire 
en créant un sac de tri innovant, 
conçu à partir de matériaux 
recyclés. En partenariat avec les 
services de gestion des déchets 
de l'Eurométropole de Strasbourg, 
ce sac facilite le tri collectif des 
déchets plastiques et papiers, y 
compris ceux souvent négligés car 
“salissables”.

Jérémy Eckle
Responsable communication  

et Recherche de fonds

Un projet  
au cœur de 
l’économie  

circulaire

Vers un  
avenir plus vert 
et plus inclusif

Un savoir-faire local 
mis en lumière

tri démontre la polyvalence et 
l'engagement des Ateliers du 
Sonnenhof dans l'économie 
sociale et solidaire (ESS) pour 
une société plus inclusive et 
respectueuse de l'environnement. 
Le projet a bénéficié du soutien de 
SENFA, fournisseur de matières 
premières recyclées essentielles 
à la confection des sacs. Cette 
collaboration a assuré la qualité 
et la durabilité des matériaux, 
tout en respectant l'engagement 
d'une production 100 % locale et 
responsable.

jaune sont installées dans plusieurs 
communes pilotes pour rendre le tri 
plus accessible et promouvoir une 
gestion collective des déchets. Le 
sac de collecte, exigé en matériaux 
recyclés par le cahier des charges 
de l'Eurométropole, s'inscrit dans 
une démarche de réutilisation et de 
valorisation des ressources.
Les Ateliers du Sonnenhof ont relevé 
le défi technique grâce à l'expertise de 
leurs équipes, incluant des travailleurs 
en situation de handicap, qui ont 
assuré la couture et le marquage en 
interne. P. 19 



EHPAD
Une fête et une fresque !

Le Diaconat

Notre fête annuelle a eu lieu le 15 
juin 2024, soit le troisième samedi 
du mois de juin.
Le thème de cette journée a été 
“la fête foraine” dans l’objectif 
de renforcer les liens familiaux et 
intergénérationnels en favorisant 
les interactions entre résidents, 
familles et personnels.

Comme à l’accoutumée, les tables 
ont été dressées dans notre jardin. 
Le stand de pâtisseries puis en fin 
d’après-midi les knacks et la tarte 
flambée ont fait le bonheur des petits 
et grands.
La fête annuelle est possible grâce 
à l’engagement des équipes et de 
bénévoles.

Les plus jeunes ont pu trouver, sur le 
parking du Diaconat, de nombreux 
jeux d’adressse animés par des 
salariés. Chaque victoire assurait un 
tampon sur une carte, et une fois la 
carte remplie ils pouvaient chercher 
gratuitement une glace, une barbe à 
papa ou du pop-corn maison. Nous 
avons eu de nombreux gagnants et 
surtout des gourmands. 

Nous avons été accompagnés 
toute la journée en musique par 
Jeannot Vix et sa fille Charlotte. 
Ils nous ont fait danser jusqu’à 
l’arrivée de la lune.

Vous pouvez déjà noter 
dans vos agendas le 
21 juin 2025, date de la 
prochaine fête annuelle 
du Diaconat !

P. 20 



Le 24 septembre, l’EHPAD Le 
Diaconat s’est associé à la 
mobilisation nationale "Les vieux 
méritent mieux !". 
Prêts de 50 personnes, résidents, 
familles et proches, membres 
du conseil de la vie sociale, 
professionnels, bénévoles, se 
sont retrouvés pour clamer 
ensemble “Les vieux méritent 
mieux !”. 

Michèle FISCHER
Directrice de l'EHPAD Le Diaconat

Depuis de longues années, nous 
réclamons collectivement plus 
de moyens pour un meilleur 
accompagnement du Grand âge 
et une adaptation continue des 
établissements et services pour 
personnes âgées.  
Mais force est de constater que le 
vieillissement n’a jamais encore 
été inscrit dans les priorités des 
gouvernements successifs. La 
réforme d’ampleur dont le Grand 
âge a besoin - via une "grande" loi, 
se fait toujours attendre, malgré les 
promesses. 

Mobilisation nationale  
“les vieux méritent mieux !”

Ce projet est à la fois une 
réalisation artistique et un partage 
intergénérationnel. La fresque a été 
réalisée avec nos ainés, des familles, 
des enfants de salariés, des bénévoles 
et des salariés. 
Les enjeux de cette fresque sont 
multiples, développer la créativité de 
nos ainés, le partage entre génération, 
l’implication de nos salariés, des 
familles et proches. Elle a pemis à des 
artistes de rencontrer des personnes 
âgées éloignées de la culture.
L’originalité de ce projet a pu valoriser 
le savoir de nos ainés et a participé à 
la réminiscence de souvenirs.

Le temps 
fort de cette 

journée a été 
l’inauguration 
de la fresque 
collaborative.

Toute la conception s’est faite sur 
plusieurs mois avec le partage d'idées 
autour d’un thème, le choix des 
formes et des couleurs, la composition 
puis la réalisation de la maquette de 
la fresque. Elle a été peinte dans la 
semaine du 22 avril 2024. Le format 
multiple de ce projet a permis au 
plus grand nombre de nos ainés 
de participer qu'ils soient à mobilité 
réduite ou présentant des troubles 
cognitifs. Cette fresque embellit notre 
jardin qui est un lieu de rencontres. 
La fresque a été financée par la CeA, 
par les Amis du Diaconat et par des 
dons. Pour l’inauguration, nous avons 
été honorés par la présence des 
conseillers d’Alsace Madame Isselé et 
Monsieur Lorentz, de Monsieur Netzer 
maire de Bischwiller, de Monsieur 
Streicher président de l’association 
des Amis et de Monsieur Girardin 
président de la Fondation protestante 
Sonnenhof.
Ce projet a tellement fait l’unanimité 
que nous avons pour objectif de 
prolonger cette fresque vers le jardin 
de l’unité de vie protégée. 

Il est temps que cela change ! 
La population vieillit. Les établissements 
et services pour personnes âgées 
comme l’EHPAD Le Diaconat manquent 
de professionnels et font face à des 
déficits record. Cette mobilisation avait 
pour but de réclamer plus de moyens 
en terme de personnel et de meilleurs 
salaires. La situation est critique sur 
le plan financier pour de nombreuses 
structures dans toute la France.
L’objectif est d’interpeller les pouvoirs 
publics pour obtenir plus de moyens 
pour l'accompagnement des personnes 
âgées, mais aussi une loi Grand âge et 
un débat national sur la question. 
Nous sommes solidaires pour réclamer 
collectivement plus de moyens pour 
un meilleur accompagnement des nos 
ainés, nous refusons de rester une 
“majorité silencieuse”.

Continuons  
à nous mobiliser !
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de fondsRECHERCHE
Le jardin sensoriel du FAM Pierre Valdo

L'établissement accueille 45 
personnes, dont des adultes 
polyhandicapés, des personnes 
handicapées vieillissantes et des 
résidents avec des Troubles du 
Spectre Autistique (TSA). 
Son projet s'articule autour de deux 
pôles : "éducation/animation " et 
"thérapie ", axés sur la stimulation 
corporelle pour réduire les troubles 
du comportement. 

Le FAM œuvre à la création d'un 
jardin sensoriel pour enrichir la 
qualité de vie de ses résidents. Ce 
projet vise à stimuler les sept sens 
tout en améliorant leur bien-être 
grâce à un environnement naturel 
adapté à leurs besoins.

Le projet inclut la création d'espaces 
extérieurs aménagés pour chaque 
groupe de vie, la végétalisation du 
patio et la mise en place d'un chemin 
sensorimoteur alliant parcours moteur 
et ateliers interactifs. Grâce à vos 
dons, nous pouvons offrir un lieu où 
les résidents s'épanouiront dans un 
environnement naturel et stimulant.
Votre soutien permet de réaliser 
ce projet, contribuant directement 
à l'amélioration du quotidien des 
résidents. Vous financez des 
aménagements essentiels et favorisez 
des moments de partage et de rêverie 
pour ces personnes en situation de 
handicap.

Pourquoi ?

Pour qui ?

Comment ?

Le projet de jardin sensoriel est né 
du désir d'améliorer la qualité de 
vie des résidents du Foyer d'Accueil 
Médicalisé Pierre Valdo à Marmoutier, 
en stimulant leurs sept sens (ouïe, vue, 
toucher, odorat, goût, proprioception, 
sens vestibulaire). Ce lieu offrira 
un cadre propice à la détente, à la 
découverte et à l'épanouissement 
des personnes en situation de 
handicap.

Les bénéficiaires sont les résidents 
du foyer, des quatre groupes de vie et 
d’accueil de jour. Ce jardin répondra 
à leurs besoins spécifiques en offrant 
un espace sécurisé et adapté à leurs 
capacités motrices et sensorielles.

Marlise Spindler
Animatrice FAM Pierre Valdo

Ensemble, nous pouvons offrir 
aux résidents du Foyer Pierre 
Valdo un espace de vie adapté à 
leurs besoins, où la nature et la 
sensorialité se rencontrent pour 
leur bien-être. Votre générosité 
est essentielle pour transformer 
cette vision en réalité et semer 
les graines du bien-être et des 
sourires pour nos résidents.
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de fonds de fondsRECHERCHE
Nos projets en cours

La Maison de l'Autisme L'art thérapie au 
Diaconat

Frédérique Serein
Directrice du Pôle Juniors

L'art thérapie offre de nombreux 
bienfaits pour la personne âgée. 
Elle leur permet de bien vieillir en 
les aidant à prévenir les risques de 
dépression, d'isolement et de repli 
sur soi.
Les résidents développent leur 
potentiel créatif tout en participant à 
des activités ludiques et amusantes.
L’art thérapie est un traitement non 
médicamenteux qui permet aux 
résidents de retrouver une forme 
d’expression autre que la parole, 
quand les mots leur manquent bien 
souvent. 
C’est aussi une manière de recréer 
du lien avec le monde extérieur et 
leur entourage.

Nathanaël Jeuch
Aumônier de la Fondation

Rénovation de la Chapelle 
Le projet que nous voulons porter à 
vos côtés est celui d’une extension 
de la Chapelle pour augmenter sa 
capacité d’accueil, tout en conservant 
le bâtiment historique. Ce lieu 
favorisera pour chacun, le vécu d’une 
relation verticale à Dieu et horizontale 
aux autres. 
Mais au-delà du lieu de culte, nous 
voulons aussi faire de la Chapelle 
made in Sonnenhof, un lieu ouvert à 
tous, un lieu de rencontre, avec de 
la vie, de la joie et des activités pour 
tous, un vrai lieu d'aumônerie.

Michèle Fischer
Directrice de la Maison

"Le Diaconat"

Activité équestre adaptée
Depuis quelques années, la 
Fondation développe avec ses 
chevaux, la médiation équine à 
visée thérapeutique, avec l’aide 
d’une professionnelle qualifiée 
pour accompagner les personnes 
accueillis : c'est l'équicie.
Une nouvelle extension de l'activité 
équestre est en projet. Pour permettre 
d’améliorer l’accès à cette discipline, 
la Fondation souhaite réorganiser 
l’écurie en transformant un hangar à 
fourrages en manège, y intégrer des 
box, regrouper les activités équestres 
et augmenter le nombre de chevaux 
mis à disposition.
Vous pouvez nous aider en participant 
au financement de ce projet, afin de 
permettre aux personnes accueillies 
à la Fondation de bénéficier d’une 
activité qui pourra avoir lieu tout au 
long de l’année, grâce au manège 
couvert.

Matthieu Touilliez
Responsable Service Anim'Action

La Fondation a pour projet la 
construction d’un bâtiment 
regroupant la plateforme Troubles du 
Spectre Autistique (TSA) et le Service 
d'Education Spécialisée et de Soins À 
Domicile (SESSAD). 
La plateforme TSA et le SESSAD 
ne répondent pas aux particularités 
sensorielles spécifiques des jeunes 
autistes.
L’objectif est d’offrir un lieu adapté 
aux besoins spécifiques des jeunes 
autistes, de permettre aux familles 
d’y trouver un soutien et des conseils 
de professionnels, de faire en sorte 
que tous les professionnels soient 
géographiquement regroupés dans 
une même structure afin de créer 
un lieu de référence en matière 
d’accompagnement des troubles du 
spectre autistique.
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AUMÔNERIE

Pour cette nouvelle année 
scolaire qui se présente à chacun, 
chacune, nous pouvons méditer 
sur la confiance que choisissons 
de placer en Dieu ou non. Cela 
pourrait bel et bien changer 
quelque chose dans nos réalités.

Dans les circonstances difficiles que 
nous connaissons, les épreuves de la 
vie ou bien les moments de doutes, 
nous avons parfois du mal à regarder 
vers Dieu et à tout lui abandonner. 
Nous sommes bien souvent (moi 
le premier, je dois le confesser !) à 
vouloir tout maîtriser, tout contrôler, 
tout anticiper. 
Sauf que force est de constater 
que cela n’est pas possible, nous 
sommes tous humains, et sur notre 
chemin se trouve inévitablement 
des imprévus, des blessures, des 
obstacles et autres accrocs. Que 
faire alors ? Que penser ?

La confiance en Dieu

Personnellement, je choisis de me 
réfugier dans la Bible, parole de Dieu, 
qui est encore efficace aujourd’hui 
pour transformer, interpeller, et 
rejoindre l’être humain dans ce qu’il 
est et dans ce qu’il vit. 

" Ne crains rien, car je suis avec toi ; Ne promène 
pas des regards inquiets, car je suis ton Dieu ; Je 
te fortifie, je viens à ton secours, Je te soutiens de 
ma droite triomphante. " Esaïe 41 verset 10

C’est une des premières clés 
que j’essaie de vivre : confier 
entièrement les choses à Dieu, 
et être à son écoute.
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Nathanaël Jeuch 
Aumônier de la  

Fondation protestante 
Sonnenhof

Comment est-ce que je reçois cette parole de Dieu 
dans les circonstances qui sont les miennes ?
La Bible dit (psaume 1) que "celui 
qui mets toute sa joie dans la Loi de 
l’Eternel, qui l’a médite jour et nuit 
est comme un arbre planté près d’un 
cours d’eau ; il prospère et il donne 
toujours son fruit lorsque vient la 
saison. Son feuillage est toujours vert ; 
tout ce qu’il fait réussi."
J’aime beaucoup cette image de 
l’arbre au bord de l’eau, il ne manque 
de rien, il puise sa source au bon 
endroit. Il est rempli des bonnes 
choses de l’intérieur et cela se voit à 
l’extérieur. 

Que le Seigneur vous bénisse !

AGENDA
Samedi 7 décembre 2024 

Goûter de l'Avent à l’EHPAD Le 
Diaconat 

Samedi 14 décembre 2024 
Fête de Noël du Sonnenhof à 
Bischwiller

Samedi 14 juin 2025

Marche gourmande

Dimanche 15 juin 2025
Fête Annuelle du Sonnenhof

Samedi 21 juin 2025
Fête annuelle du Diaconat

Dieu est Dieu, Il est fidèle et présent 
à chaque instant, comme le montre 
bon nombre de récits bibliques. Un 
exemple frappant est celui de Josué. Il 
avait un grand défi devant lui, prendre 
la suite de Moïse, et ainsi conduire le 
peuple d’Israël dans la conquête du 
pays que Dieu leur avais promis en 
héritage. Ce n’était pas une mince 
affaire pour lui, il y avait de quoi avoir 
peur, être craintif.

Dieu s’adresse alors à Josué et lui dit : 

"Pendant toute ta vie , personne ne pourra te 
résister. Je serai avec toi comme j’ai été avec Moïse. 
Je ne te laisserai pas, je ne t’abandonnerai pas. 
Sois fort et courageux. Oui , c’est toi qui donneras 
en partage à ce peuple le pays que j’ai promis à 
ses ancêtres. Sois fort et très courageux. Efforce -
toi d’obéir à toute la loi que mon serviteur Moïse 
t’a donnée. Ne t’éloigne jamais de cette loi. Alors 
tu réussiras dans tout ce que tu feras."

Josué chapitre 1 les versets 5 à 7

Josué a pu aller dans les œuvres 
bonnes que Dieu avait préparées pour 
lui grâce à cette parole forte que Dieu 
lui a adressée "Fortifie toi et prends 
courage !".
Si Josué a pu tenir bon, c’est parce 
qu’il gardait inscrit en lui les paroles 
de la loi de Dieu. 
En restant attachés à la parole de 
Dieu, en recherchant la proximité dans 
la relation personnelle Lui, nous vivons 
les circonstances qui sont les nôtres 
sous un angle différent. Nous sommes 
remplis de force, d’espérance, par la 
puissance même de Dieu. 
Si vous rencontrez des obstacles, 
des difficultés, souvenez-vous que 
Dieu ne vous abandonne jamais. Il a 
promis d’être toujours là. Choisissons 
la confiance en Lui, soyons à son 
écoute, afin de vivre heureux, et 
toujours proches de Lui. Amen !

P. 25 



P. 26 

jardinageTUTO
Planter vos bulbes en octobre

Octobre est le mois idéal pour 
planter les bulbes de fleurs 
qui illumineront votre jardin au 
printemps. Voici un guide pour 
réussir cette étape cruciale.

1. Choisir  
les bons 
bulbes

5. 
Refermer  
et arroser

6. 
Paillage

2. 
Préparer  
le sol

3. Planter  
à la bonne  
profondeur

4. 
Bien 
placer  
le bulbe

Les variétés adaptées à la région 
alsacienne incluent les tulipes, 
jonquilles, crocus et muscaris. Optez 
pour des bulbes fermes, sans taches 
ni moisissures.

Recouvrez les bulbes de terre sans 
tasser trop fort. Arrosez légèrement 
pour aider à l'enracinement, surtout 
si le sol est sec. Une fois plantés, les 
bulbes se débrouillent seuls jusqu’au 
printemps.

Ajoutez une couche de paillage 
pour protéger les bulbes du gel. 
Cela permettra aussi de conserver 
l’humidité et de limiter la repousse des 
mauvaises herbes.

Le sol doit être bien drainé. Si votre 
sol est lourd ou argileux, ajoutez du 
sable pour faciliter l’écoulement de 
l’eau et éviter la pourriture des bulbes. 
Bêchez légèrement pour aérer la terre 
et incorporez un peu de compost.

Une règle simple : plantez vos bulbes 
à une profondeur égale à trois fois 
leur hauteur. Par exemple, un bulbe 
de 5 cm doit être enterré à 15 cm. 
Creusez des trous avec un plantoir ou 
à la main. Pour un joli résultat, plantez 
les bubles par bouquet impaire, 
hormis les bulbes solitaires du type ail 
d’ornement, fritilaires, ou amaryllis.

Le bulbe doit être planté pointe vers le 
haut et racines vers le bas. Si vous ne 
savez pas distinguer les deux, ne vous 
inquiétez pas : les bulbes pousseront 
malgré tout, bien qu’un peu plus 
lentement.

Avec ces étapes, votre jardin 
se parera de couleurs vives 
dès les premiers beaux jours 
du printemps !

L'équipe des
Jardins du Sonnenhof



Retrouvez le site de la Fondation en tapant :

 www.fondation-sonnenhof.org

Retrouvez le site des Ateliers en tapant : 

 www.ateliers-sonnenhof.com

Retrouvez le site du CVA en tapant : 

www.vacances.fondation-sonnenhof.org

Sur internet

Retrouvez la page des Ateliers en tapant :

Les Ateliers du Sonnenhof

Sur Linkedin

Retrouvez aussi la page de la Fondation en tapant :

Fondation Protestante Sonnenhof

C’est la vitrine des Ateliers sur les réseaux 
sociaux, elle permet de s’adresser 
directement aux clients, partenaires et 
collaborateurs pour les tenir informé des 
nouveautés du Pôle Travail Adapté.

Cultes en vidéo, temps festifs, interviews, 
teasers et vidéos institutionnelles, regardez 
les où que vous soyez, d’un site distant ou 
de bien plus loin encore ! 

Sur Youtube
Retrouvez la chaîne en tapant :

Fondation Protestante Sonnenhof

Retrouvez la page en tapant :

Fondation Protestante Sonnenhof

Sur Facebook et Instagram

Des petites joies quotidiennes aux grands 
événements exceptionnels, ne manquez 
aucune actualité du Sonnenhof. 
Vidéos, articles, reportages télévisuels ou 
radiophoniques, photos, dates importantes 
et prises de position, tout ce que nous 
publions sur la page Facebook partage la 
lumière de ce que nous y vivons !
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